

Korrespondenzen.

**Bemerkung zur Arbeit von G. v. Bergmann und E. Lenz:
„Ueber die Dickdarmbewegungen des Menschen“ in No. 31
dieser Wochenschrift.**

Von Dr. Gottwald Schwarz, Leiter des Röntgenlaboratoriums der I. Medizinischen Universitätsklinik in Wien.

Zur Prioritätswahrung.

Am 23. April 1911 habe ich auf dem Berliner Röntgenkongreß einen Vortrag über die Dickdarmbewegungen des Menschen abgehalten, dessen wesentliche Thesen von Prof. Levy-Dorn auszugsweise mitgeteilt wurden. In No. 28, 1911 der Münchener medizinischen Wochenschrift ist ferner eine ausführliche Arbeit „Zur Physiologie und Pathologie der menschlichen Kolonbewegungen“ von mir erschienen. In der Frage der großen Kolonkontraktionen sind dort ähnliche Beobachtungen (Auslösung durch Reizklysmen, Hin- und Herwiegen des Inhalts etc.) beschrieben und verwertet wie in der Arbeit von v. Bergmann und Lenz. Da meine Veröffentlichungen den genannten Herren Autoren offensichtlich entgangen sind, erlaube ich mir, auf diese hinzuweisen.